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ИЗ ПАСХАЛЬНОГО ПОСЛАНИЯ
Святейшего Кирилла, 

Патриарха Московского и всея Руси

К вам, православным хри-
стианам, живущим во многих 
странах мира, пребывающим 
в храмах и молящимся в до-
мах, обращаюсь я ныне, дабы 
от сердца, исполненного ду-
ховной радости, поздравить с 
великим праздником Святой 
Пасхи и по древней традиции 
победно возгласить:

ХРИСТОС ВОСКРЕСЕ!
Каков же смысл этого глав-

ного христианского праздни-
ка? Совершив подвиг искуп
ления, Господь Своей крест
ной жертвой и славным Вос-
кресением открыл врата рая 
для всех. С тех пор и доныне 
каждому человеку даруется 
возможность воспринять Хри
ста всей душой как истинно
го Бога и Спасителя, ниспо
сы лающего благодатную силу 
для праведной жизни и дея-
тельного участия в преобра-
жении мира.

Святитель Николай Серб-
ский, известный богослов ми-
нувшего века, размышляя о 

Пасхе, писал: «Христос Вос-
кресе – значит, жизнь силь-
нее смерти. Христос Воскре-
се – значит, добро сильнее 
зла. Христос Воскресе – зна-
чит, все упования христиан 
оправданы. Христос Воск
ресе – значит, все жизнен-
ные трудности разрешены» 
(«Мысли о добре и зле»). И эта 
пасхальная радость, радость 
богообщения и утверждения 
обновленной жизни (Рим. 6,4) 
на началах добра и справедли-
вости достигает сердец мил-
лионов христиан, вдохновляет 
на дела любви и милосердия, 
помогает преодолевать невзго-
ды, утешает в испытаниях, 
дает надежду отчаявшимся, 
укрепляет малодушных.

В светозарный праздник 
Пасхи наши особые молит-
вы обращены к Богу о людях, 
находящихся в зоне военных 
действий. Мы как христиане 
не можем оставаться безу-
частными к бедам и лишени-
ям наших братьев и сестер,  
сердца которых опалены ог-

нем междоусобного конфлик-
та, поэтому мы возносим ко 
Господу сугубые прошения о 
том, чтобы Он по Своей ми 
лости и благоутробию исце-
лил телесные, а наипаче – 
душевные раны, утешил вся-
кую скорбь и даровал братс
ким народам, вышедшим из  
единой Днепровской купели 
крещения, прочный и спра-
ведливый мир.

Как земной путь Спаси-
теля был исполнен трудов и 
жертвенной любви к людям, 

так и мы призваны уподо-
биться Ему в служении ближ-
ним. Ведь любая, даже са-
мая маленькая добродетель, 
преодоление собственного 
эгоизма ради блага другого 
человека приближают нас к 
Богу – Источнику жизни и 
бессмертия, а значит, делают 
счастливее.

Воскресший Господь, по 
Своему неложному обетова-
нию пребывающий со Своими 
последователями во все дни до 
скончания века (Мф. 28,20), 
да сподобит и нас, грешных 
и немощных, но жаждущих 
правды и взыскующих спасе-
ния, по завершении земного 
пути наследовать блаженную 
жизнь, дабы в Небесных оби-
телях, уготованных от созда-
ния мира (Мф. 25,34), вкупе 
со святыми, в вечной славе 
Его царствовати (свт. Амв-
росий Медиоланский, гимн 
«Тебе Бога хвалим»). Об этой 
радости ожидания грядущего 
Царства любви, когда будет Бог 
всяческая во всех (1Кор. 15,28), 
Церковь проповедует всегда, 
наипаче же – в светлые дни 
пасхального торжества.

Внемлем же ее спаситель-
ному гласу, призывающему нас 
устами апостола Павла празд-
новать Пасху не со старою зак-
васкою, не с закваскою порока 
и лукавства, но с опресноками 
чистоты и истины (1Кор. 5,8). 
Внемлем и постараемся жить 
по Божественным заповедям, 
словом евангельской прав-
ды и добрыми делами, всей 
жизнью своей свидетельст
вуя ближним и дальним, что 
воистину воскресе Христос, 
Ему же подобает всякая сла-
ва, честь и поклонение во 
веки веков. Аминь.

Патриарх  
Московский  
и всея Руси 

Христос Воскресе!Христос Воскресе!Христос Воскресе!Христос Воскресе!Я есть Свет, но вы Я есть Свет, но вы 
не видите Меня,не видите Меня,
Я есть Бог, но вы  Я есть Бог, но вы  
не поклоняетесь Мне,не поклоняетесь Мне,
Я есть Учитель, но вы Я есть Учитель, но вы 
не учитесь у Меня,не учитесь у Меня,
Я есть Путь, но вы  Я есть Путь, но вы  
не идете за Мной,не идете за Мной,
Я есть Истина, но вы  Я есть Истина, но вы  
не стремитесь ко Мне,не стремитесь ко Мне,
Я есть Жизнь, но вы  Я есть Жизнь, но вы  
не принимаете Меня,не принимаете Меня,
Я ваш лучший Друг, Я ваш лучший Друг, 
но выно вы отворачиваетесь  отворачиваетесь 
от Меня.от Меня.

Если вы несчастны,  Если вы несчастны,  
то не вините Меня.то не вините Меня.
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Через Христову призму
ногда со стороны 
кажется, что хри-
стиане живут ка-
който странной, 
сложной, заморо-
ченной жизнью: по-
сты, молитвы, бого-
служения, которым 
конца и края не вид-
но. (Ну да, особен-
но если смотреть в 
Великий пост.) Но 
порой и сами пра-
вославные начина-

ют думать, что в этом христи-
анство и состоит. А ведь это 
только средства для духовного 
самосовершенствования, при-
том не единственные. Другим 
важным средством для пре-
ображения души остаются 
дела любви к ближнему. И 
сама любовь, которая прояв-

ляется в соответствующем 
отношении. Эти вещи как раз 
просты для понимания, но  
легки ли для исполнения?

Будем честны с самими 
собой. Посмотрим на наше 
отношение к людям через 
Христову призму. Может, я 
завидую соседу, потому что 
у него больше дом, или зар-
плата, или и то, и другое? 
А нравится ли это Христу? 
Нет, ведь в заповеди сказано: 
не желай ничего, что есть у 
ближнего твоего. Я гнева-
юсь на своих домашних. А 
нравится ли это Христу? Нет, 
ведь сказано: гнев человека 
правды Божией не творит 
(Иак. 1,20). При живом му-
же (жене) мне понравился 
другой (другая). А нравится 
ли это Христу? Нет, ведь ска-

зано: не прелюбодействуй, а 
также кто смотрит на жен-
щину с вожделением, уже 
прелюбодействовал с нею 
в сердце своем (Мф. 5,28). 
Денно и нощно осуждаю я 
всякого ближнего своего. 
А нравится ли это Христу? 
Нет, ведь сказано: не судите, 
да не судимы будете, ибо ка-
ким судом судите, таким бу-
дете судимы; и какою мерою 
мерите, такою и вам будет 
отмерено (Мф. 7,12). Если 
суммировать, то все эти мо-
менты заключены в золотом 
правиле нравственности, ко-
торое тоже предлагает нам 
Библия: итак, во всём, как 
хотите, чтобы с вами посту-
пали люди, так поступайте и 
вы с ними, ибо в этом закон 
и пророки (Мф. 7,12).

А еще у нас есть общая 
заповедь о любви к ближ-
нему. И мы всегда можем 
спросить себя: есть ли в моем 
отношении к ближнему хоть 
немного любви? Братской, 
бескорыстной любви. Или 
там раздражение, превозно-
шение, обида и всё то, о чём 
выше, а паче всего – равноду-
шие? Которое и есть истин-
ный антипод любви. Такая 
простая непростая проверка 
позволит нам свежим взгля-
дом посмотреть на наше лич-
ное христианство. И обрести 
немного смирения. А как из-
вестно, смиренным Бог дает 
благодать (см. Иак. 4,6).

Марина Боровикова 

Колонка 
редактора

ХРИСТОС ВОСКРЕСЕ!
В эту торжественную све-

тоносную ночь, мы снова 
и снова приветствуем друг 
друга этими вечно живыми 
словами, которые услышали 
женымироносицы от Ан-
гелов у Живоносного Гроба 
Христова.

Позади сорок дней Вели-
кого поста и неделя Страстей 
Христовых.

В пасхальную ночь «ис-
полнилось время» (Мк. 1,15), 
и тягостное ожидание обра-
тилось в миг: течение вре-
мени побеждено вечностью. 
Силу своей непреложной по-
беды над грехом, проклятием 
и смертью человеколюбивый 
Спаситель дарует своим уче-
никам. «Мир вам», – провоз-
глашает Он пред ними в Сво-
ем им явлении, – «и се, Я с 
вами во все дни до скончания 
века» (Мф. 28,1920). Полу-
чая через апостолов силу пас-
хальной Христовой победы, 
Святая Церковь Духом Свя-

тым познает, утверждает и 
проповедует суть этой силы.

Воскресший Спаситель 
призывает нас к соработни
честву, к совместному дела-
нию, чтобы через это служе 
ние – миссию – мы пости-
гали тайну нашей собствен-
ной временной жизни на 
этой земле. Чтобы мы про-
зрели и увидели явственно 
невечерний свет Божествен-
ной Любви, а через осоз-
нание промыслительности 
наших жизненных обстоя
тельств, через духовное рас-
суждение о нашей личной  
судьбе, мы возрастили на-
конец в себе свободную, но 
твердую решимость и волю 
для творения добра и дел 
милосердия.

Воскресение Христово ис
торически уже совершилось, 
но духовно – оно беспрерыв-
но совершается в нас, являясь 
сутью и основанием Промыс-
ла Божиего о каждом мгнове-
нии миробытия и о каждом 
существе этого мира.

Охваченные ликованием 
победы Жизни над тлением, 
с «веселием духа» нашего о 
Воскресшем Спасителе, мы и 
поздравляем друг друга в эту 
светоносную ночь! Празднуя 
за богослужением Святую 
Пасху, причащаясь Святых 
Тела и Крови Иисуса Христа 
Воскресшего, мы подлинно 
познаем суть слов богопро-
свещенного апостола Павла, 
который учит о воскресении 
мертвых: «Сеется в тлении, 
восстает в нетлении; сеет-
ся в уничижении, восстает 
в славе; сеется в немощи, 
восстает в силе; сеется те-
ло душевное, восстает тело 
духовное» (1Кор. 15,4245).

В эту светозарную ночь 
живоносной Пасхи Христо-
вой с особенным чувством мы 
просим у Господа мира и бла-
годенствия для нашего края, 
для нашей Родины, для мил-
лионов граждан России, для 
всего мира: «Воскресни, Боже, 
суди земли: яко Ты наследиши 
во всех языцех» (Пс. 81,8).

Пусть наша память о Хри-
сте Воскресшем поособому 
наполняет всё пространство 
Вселенной и самое сокровен-
ное наше личное простран-
ство – всю полноту жизни 
людей!

Да будет радость воскре-
сения радостью всех людей 
земли и сделает нас внима-
тельными, чуткими, любов-
ными друг ко другу и ко всем.
ХРИСТОС ВОСКРЕСЕ!

ВОИСТИНУ 
ВОСКРЕСЕ!

митрополит 
Барнаульский  
и Алтайский

ИЗ ПАСХАЛЬНОГО ПОСЛАНИЯ
Высокопреосвященнейшего Сергия, 
митрополита Барнаульского и Алтайского
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На Неделе молитвы
Неделя молитвы – тра-

диционное мероприятие для 
уголовноисполнительной 
системы. Оно проводится 
по благословению Святей-
шего Патриарха Московс
кого и всея Руси Кирилла 
два раза в год – на Кресто-
поклонной седмице Вели-
кого поста и перед празд-
ником Покрова Пресвятой 
Богородицы.

В рамках Недели молитвы 
УФСИН было организовано по-
сещение осужденными к при-
нудительным работам Свято 
Георгиевского храма в г. Но-
воалтайске с целью их духов-
нонравственного воспитания.

Группа осужденных посе-
тила храм в сопровождении 
сотрудника УФИЦ ЛИУ8. В 
храме их встретил иерей Ро-
ман Третьяков, который про-

вел беседу с гостями об истин-
ных ценностях и средствах их 
достижения.

Как отметила старший ин-
спектор УФИЦ ЛИУ8 лейте-
нант внутренней службы Ана-
стасия Молчанова, осужден-
ные выразили благодарность 
руководству исправительного 
центра за возможность посе-
щать городской храм в период 
отбывания наказания.

Пресс-служба УФСИН 
России по Алтайскому краю 

Возродилось сестричество
Братья и сестры, огром-

ная радость в СвятоГеорги-
евской общине города Ново-
алтайска! У нас возрожда 
ется сестричество милосер-
дия во имя святой блажен-
ной Ксении Петербургской. 
Долгие годы прихожане пом-
нили добрые дела сестер ми 
лосердия, которые подвиза-
лись в 90е и нулевые годы. 
Долгие годы мечтали о воз-
обновлении этого социаль-
ного служения. По Божьей 
милости это наконец слу-
чилось.

19 марта в СвятоГеоргиев-
ском храме состоялась первая 
встреча сестер милосердия.

Духовно окормлять под-
вижниц будет настоятель хра-
ма иерей Михаил Ралдугин. 
На собрании обсуждались 
планы будущих дел сестри-
чества. А их предстоит не-
мало: многие, особенно по-
жилые люди нуждаются в 
бескорыстной помощи.

Цель сестричества – объе-
динение женщин православно-
го вероисповедания в сестрин-
скую общину для осуществле-

ния церковного социального 
служения. Помимо оказания 
социальной помощи нужда-
ющимся, сестры несут диа-
коническое служение (помо-
гают священнослужителям в 
совершении Святых Таинств), 
а также оказывают духовную 
помощь нуждающимся (про-
свещение, катехизация, подго-
товка к церковным Таинствам).

Соб. инф. 

Для малых 
сих

11 марта в нижнем при-
деле святого праведного Ио-
анна Кронштадтского Свя-
тоГеоргиевского храма со-
стоялась Божественная ли-
тургия для глухонемых и 
слабослышащих.

Богослужение совершил 
настоятель храма иерей Ми-
хаил Ралдугин.

На богослужении при-
сутствовали и причастились 
10 детей из интерната. Мы 
очень рады за ребятишек!

Сурдоперевод богослу-
жения – это не столько ра-
бота со словом, сколько со 
смыслом. Сам процесс тре-
бует больших умственных 
усилий. Ведь священник 
служит на двух языках од-
новременно. Для донесения 
смысла богослужения ис-
пользуется двойной пере-
вод. Сначала идет перевод 
с церковнославянского на 
русский, затем на русский 
жестовый.

Помоги Господь в бла-
гом начинании.

Соб. инф. 

В прошлом году в Свя-
тоГеоргиевском храме на-
чал священническое служе-
ние отец Василий Рябыш. 
Знакомим наших читателей 
с новым батюшкой.

Справедливости ради на-
до сказать, что отец Василий 
для СвятоГеоргиевской об-
щины и не был чужим: с 2020 
по 2021 год он уже служил 
здесь диаконом. А священни-
ком вернулся позже. Но обо 
всём по порядку.

Родился будущий священ-
ник в Белоруссии в Витеб-
ской области 13 декабря 1975 
года. После школы окончил 
строительный техникум. «О 
священстве никогда не меч-
тал», – признается отец Ва-
силий. Но «жатвы много, а 
делателей мало» (Мф. 9,37). 
Предложение о рукополо

жении будущий пастырь при 
нял со смирением как по-
слушание, как волю Божью 
о себе.

С 2015 года мирянин Ва-
силий Рябыш нес послуша-
ние пономаря в алтаре Свя-
тоНикольской церкви горо-
да Барнаула, примерно через 
год его благословили быть 
звонарем, и до 2020 года он 
выполнял оба этих послуша-
ния. В 2020 году 19 апреля, в 
Светлое Христово Воскресе-
ние, алтарник Василий был 
рукоположен во диаконы в 
Димитриевском храме города 
Барнаула, а 31 октября 2021 
года – в иереи. Диаконом отец 
Василий прослужил год в 
СвятоГеоргиевской церкви. 
После иерейской хиротонии 
его направили в храм пре-
подобного Сергия Радонеж-

ского в Казенной Заимке. 
«А в 2022 году, по милости 
Божией, опять перевели в 
СвятоГеоргиевский храм», – 
рассказывает батюшка.

Отец Василий – семей-
ный человек. Воспитывает с 
женой двоих детей: двенад-
цатилетнего сына и годова-
лую дочь. Трудится на земле, 
имея частный дом и неболь-
шое хозяйство. А еще заочно 

учится на третьем курсе ду-
ховной семинарии.

Мы задали отцу Васи-
лию вопрос, какие места в 
Библии, слова ему особенно 
близки. Он ответил: «У ме-
ня любимых мест в Библии 
много, но ближе всего сло-
ва: "...как хотите, чтобы с 
вами поступали люди, так 
поступайте и вы с ними" 
(Мф. 7,12)». Воистину золо-
тое правило нравственности. 
Редакция газеты «Лампада», 
вся СвятоГеоргиевская об-
щина желают отцу Василию 
помощи Божией во всех его 
трудах на многая и благая 
лета!

Марина Боровикова 

По воле Божьей

Новости 
прихода

Наши 
пастыри
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Это не клеточки!
По последним данным, на учете в 

медицинских учреждениях РФ по прие-
му абортивной контрацепции состоит 
6 млн 857 тыс. женщин (спирали + гор-
мональная контрацепция).

Казалось бы: «Что тут такого, ведь 
там еще какието клеточки!». Нет, 
мои дорогие, это не клеточки, а самые 
настоящие люди! Потому что жизнь 
человека начинается с момента зача-
тия. Найдите усилие разослать макси-
мально это сообщение ради Христа. И 
так станет меньше беззакония хотя бы 
в нашей стране. Но поверьте, если разо-
шлете, то ваши труды принесут плоды 
и не только в нашей стране, так как сло-
во имеет свойство распространяться.

О сверхзначимом 
по нынешним 

временам 
празднике

В прошлом году на заседании Свя-
щенного Синода (журнал № 46) утвер-
жден к общецерковному богослужеб-

ному употреблению текст акафиста в 
честь Сретения (Встречи) Пресвятой 
Богородицы с праведной Елисаветой.

«Благословенна Ты между жена-
ми, и благословен плод чрева Твоего! И 
откуда это мне, что пришла Матерь 
Господа моего ко мне? Ибо когда голос 
приветствия Твоего дошел до слуха 
моего, взыграл младенец радостно во 
чреве моем» (Лк. 1,4244).

Согласно Евангелию от Луки, привет-
ствовала праведная Елисавета свою род-
ственницу Деву Марию, Которая пришла 
в ее дом, нося во чреве зачатого от Духа 
Святого Богомладенца Христа. Это важ-
ное евангельское событие встречи двух 
святых непраздных женщин – праведной 
Елисаветы и Пресвятой Богородицы – 
ознаменовано и первой встречей Младен-
ца Христа и младенца Иоанна, будуще-
го Предтечи. Младенец Иисус Христос, 
находящийся во чреве Марии, освящает 
на служение Иоанна, который был чу-
десно зачат во чреве Елисаветы. Полу-
чивший благословение и исполненный 
благодатью младенец Иоанн задвигался, 
«взыграл» во чреве своей матери, и сама 
Елисавета исполнилась Святого Духа и 
пропела хвалебную песнь Богородице.

Казалось бы, при чём здесь гормо-
нальная контрацепция и повествование 
апостола Луки о встрече Пресвятой Бо-
городицы со своей тетей?

Дело в том, что подсчитано, что знаме-
нательная встреча Девы Марии и правед-
ной Елисаветы произошла на 5й день по-
сле Благовещения. Поэтому традиция отме-
чать это событие приходится на 12 апреля 
по новому стилю и особо торжественно 
празднуется этот праздник в иерусалим-
ском женском Горненском монастыре, в 
котором этот день называется также «Вто-
рым Благовещением», или «Целованием».

Т.е. на момент встречи Господу было 
5 дней от зачатия, а это возраст человека 
до момента имплантации, которой пре-
пятствует абортивная контрацепция.

В наше время, в XXI веке, по невеже-
ству или злому умыслу именно на этом 
сроке (37 дней) от зачатия, в самые пер-
вые дни жизни погибает большинство де-
тей, приходящих в наш мир. Зачатые мла-
денцы погибают от абортивного действия 
гормональных препаратов и внутрима-
точных средств. К сожалению, многие 
женщины об этом даже не подозревают.

Информация предоставлена 
Е.В. Харченко, к.мед.н., 

врачом – акушером-гинекологом, 
председателем Общества 

православных врачей Алтая 

Теперь я смерти не боюсь
ойна – страшное слово. При 
одной только мысли о ней 
душа человека содрогается. 
Можно называть ее как угод-
но – хоть справедливой, хоть 
освободительной. Суть де-
ла не меняется. Войны не-
разрывно связаны с чьейто 
смертью, и для нормального 
человека это ужасно. Хорошо 
помню свое боевое крещение 
в 1943 году – переправу через 
Днепр. Из сорока человек на-
шего взвода после боя оста-

лось только пятеро. Добро и зло, вечная 
борьба, которая будет продолжаться, по-
ка существует человечество. Возможно, 
гдето в безбрежных небесных просто-
рах существуют разумные цивилизации, 
основанные на вечной любви. Живут, 
процветают. У нас, жителей Земли, 
иная судьба. Наверное, поэтому те, кто 
хорошо знает, что такое война, не любят 
о ней говорить. Находясь лицом к лицу 
со смертью, человек до глубины души 
осознает временность своего земного 
существования. И именно там даже са-

мые убежденные атеисты вспоминают о 
Боге, о своей бессмертной душе.

Во время Великой Отечественной 
вой ны в бою был убит красноармеец, как 
тогда называли солдат, Александр Зайцев. 
Его друг нашел в кармане гимнастерки 
стихотворение, написанное накануне боя.
Послушай, Бог, еще ни разу в жизни
С Тобой не говорил я, но сегодня
Мне хочется приветствовать Тебя.
Ты знаешь, с детских лет мне говорили,
Что нет Тебя, и я, дурак, поверил.
Твоих я никогда не созерцал творений,
И вот сегодня ночью я смотрел
На небо звездное, что было надо мной,
И понял вдруг, любуясь их мерцаньем,
Каким жестоким может быть обман.
Не знаю, Боже, дашь ли Ты мне руку,
Но я скажу, и Ты меня поймешь.
Не странно ль, что среди 

ужаснейшего ада
Мне вдруг открылся свет и я узрел Тебя?
А кроме этого мне нечего сказать,
Мне было хорошо с Тобой. 

Еще хочу сказать,
Что, как Ты знаешь, битва будет злая.
И, может, ночью я к Тебе же постучусь,

И вот, хоть до сих пор Твоим я 
не был другом,

Позволишь ли ты мне войти, 
когда приду?

Но, кажется, я плачу, Боже мой. 
Ты видишь:

Со мной случилось то, что нынче 
я прозрел.

Прощай, мой Бог. Иду. И вряд ли уж 
вернусь.

Как странно, – но теперь я смерти 
не боюсь.

Вера в Бога пришла внезапно и про-
светлила его, уничтожив страх перед 
земной смертью. Христианство всегда 
учило, что человек обладает бессмерт-
ной душой, что убить можно только 
тело, а душа продолжает жить вечно. 
Вероятно, Александр Зайцев, обратив-
шись к Богу, почувствовал именно это.

Солдата Зайцева убили. Может прий
ти мысль, что молитва ему не помогла. 
Но сам Зайцев просил не о сохранении 
жизни, а о том, чтобы его пустили к 
Христу, если...

(Из рассказа «Память»)
Михаил Коростелев 

Какие наши годы...
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Какие наши годы...

Но прежде чем рассказать о гонениях 
на старца Адриана, приведу некоторые 
факты, характеризующие духовную ат-
мосферу тех лет. Недавно скончавшийся 
протоиерей Валерий из Козельска рас-
сказывал, как нелегко было в те годы 
поступить в семинарию. Будущего свя-
щенника тут же начинали таскать в КГБ, 
обещая показать небо в клеточку, если не 
откажется от своих намерений. А потом 
за дело принималась милиция – абиту-
риента перехватывали на вокзале и за-
держивали на несколько суток, чтобы на 
экзамены он опоздал и в семинарию не 
попал. Поэтому тактика у семинаристов 
была такая – за месяц до экзаменов уез-
жали из дома и прятались в лесах близ 
ТроицеСергиевой Лавры. В день подачи 
документов высылали вперед дозорного, 
и по его знаку: «Путь свободен» быстро 
бежали к монастырю, чтобы успеть по-
дать документы в приемную комиссию, 
пока не задержала милиция. Только по-
сле этого можно было чувствовать себя 
в относительной безопасности, ибо офи-
циально гонений на религию в СССР не 
было. И иностранцев приглашали убе-
диться – смотрите сами: храмы открыты, 
а студенты учатся в семинарии.

После окончания семинарии отцу Ва-
лерию предложили работу в оперном те-
атре, голос у батюшки был дивный. Но 
он хотел быть священником, а в реги-
страции на приходе власти отказывали, 
и батюшка три года был безработным. А 
игумен Пётр (Барабаш), узник Христов, 
отказавшийся сообщать в КГБ сведения, 
полученные на исповеди, после лагерей 
мыл привокзальные туалеты, потому 
что по указанию органов, его больше 
нигде не брали на работу.

Словом, что бы ни говорили о свя-
щенниках, служивших при советской 
власти и якобы «продавшихся» КГБ, это 
был всётаки путь исповедничества. В 
те годы, как рассказал мне однажды ар-
химандрит Адриан, он спал, подложив 
под голову череп, чтобы приучить себя 
к мысли о смерти и неизбежности стра-
даний за Христа. И дал Господь Свое-

му исповеднику дары старчества – дар 
прозорливости, дар помощи болящим и 
огненную молитву, попаляющую бесов. 
В ТроицеСергиевой Лавре у отца Адри-
ана было послушание – отчитывать бес-
новатых. Исцелялись многие, и не толь-
ко на отчитке. Люди, приговоренные, 
казалось бы, к пожизненной инвалидно-
сти, работали потом воспитательницами 
в детском саду, врачами в поликлинике и 
мастерами на производстве. А один пар-
тийный деятель после исцеления поло-
жил в райкоме партбилет на стол и стал 
открыто исповедовать Христа. Всё это 
вызывало негодование уполномоченно-
го по делам религий, и не только у него.

Помню, как в ПсковоПечерском 
монастыре один иерарх жаловался на 
отца Адриана:

– Вот иду я по монастырю, и вокруг 
тишь, благодать, благолепие. Но стоит 
выйти из кельи отцу Адриану, как сразу 
начинается скандал – ктонибудь тут 
же завизжит, загавкает или захрюкает. 
Вы же сами видели это безобразие! А 
ведь в монастыре иностранцы бывают.

В ТроицеСергиевой Лавре инос
транцы бывали особенно часто. Их при-
возили сюда, чтобы убедились – в СССР 
нет гонений на религию, и правда лишь 
то, о чём поется в песне: «Я другой такой 
страны не знаю, где так вольно дышит 
человек». Иностранцам, в свою очередь, 
было любопытно посмотреть на этот 
дикий, темный народ, что в отличие от 
просвещенной Европы всё еще верует в 
Бога и, по слухам, ходит в лаптях.

Так вот, однажды в ТроицеСергиеву 
Лавру привезли американскую делега-
цию довольно высокого ранга, судя по 
тому, что ее сопровождали руководящие 
лица из ЦК КПСС. Всё шло, как обычно. 
Американцы с любопытством разгляды-
вали монахов, как разглядывают в музее 
кости мамонтов: осколок прошлого, ста-
рина и уже отжившее свой век музейное 
православие. Но тут из кельи вышел 
отец Адриан. Он просто молча прошел 
мимо, перебирая четки. А руководящая 
американская леди вдруг забесновалась, 

завизжала, захрюкала и, не зная ни сло-
ва порусски, стала материться площад-
ным матом, выкрикивая при этом: «Поп 
Адриан, убью! Убить попа!».

Скандал был изрядный. И некий ру-
ководитель из ЦК КПСС распорядился 
в гневе: «Немедленно убрать Адриана 
из Лавры, и чтобы духа его здесь не бы-
ло!». Официально это называлось – отца 
Адриана переводят в ПсковоПечерский 
монастырь. Батюшка был тогда тяжело 
болен, но ему даже собраться толком 
не дали. А за батюшкой до электрички 
бежал народ, задавая вопросы и умоляя 
о помощи.

Так всегда – старца даже в болезни не 
оставляют в покое. Однажды, рассказы-
вали москвички, к заболевшему старцу 
привезли умирающую женщину Нину: 
рак в четвертой стадии, неизлечимый, и 
врачи предрекали скорую смерть. Нина 
была тогда далека от Церкви, и привело 
ее к старцу отчаяние:

– Умираю я, батюшка, – заплакала 
она. – Скоро умру!

– Вот и давай готовиться к смерти, 
Нина, – посоветовал старец.

С тех пор прошло, наверное, лет трид-
цать, а Нина всё готовится к смерти. Го-
ворят, она теперь монахиня в тайном 
постриге и подвижница во Христе. Тай-
ну продлившейся жизни Нины трудно 
объяснить на языке земных понятий, но 
преподобный Ефрем Сирин утверждает: 
«Смерть боится приближаться к боя-
щемуся Бога». А еще в ободрение людям 
преподобный Оптинский старец Амвро-
сий говорил: «Господь долготерпелив. 
Он тогда только прекращает жизнь 
человека, когда видит его готовым к пе-
реходу в вечность или же когда не видит 
никакой надежды на его исправление». 

28 апреля исполняется 5 лет со дня кончины архимандрита Адриана 
(Кирсанова), старца-духовника Псково-Печерского монастыря, 
почитаемого и любимого многими. В нашей литературной рубрике 
предлагаем вам отрывок из прекрасной книги Нины Павловой 
«Михайлов день». Там не только о старце Адриане, но и о духовной 
атмосфере недалеких еще времен, которые тем не менее мы стали 
забывать. А помнить надо.

Путь свободен
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Духовная соль
Будьте теплом и светом для окружаю-

щих; старайтесь сперва согревать собою 
семью, трудитесь над этим, а потом эти 
труды вас так завлекут, что для вас уже 
узок будет круг семьи, и эти теплые лучи 
со временем будут захватывать всё новых 
и новых людей, и круг, освещаемый ва-
ми, будет постепенно всё увеличиваться 
и увеличиваться; так старайтесь, чтобы 
ваш светильник ярко горел.

Праведный Алексий Мечев

К тебе приходит помысл осуждения – 
не сиди и не рассуждай, так это или не 
так. Тема закрыта. Если тебе говорится 

о твоем ближнем чтото нехорошее, зна-
чит, это осуждение, значит, это опасность.

Старец Иосиф Исихаст

Кто смотрит на зло без отвращения, 
тот скоро станет смотреть на него с удо-
вольствием.

Святитель Василий Великий

Первое, чему мы должны научить-
ся, это принимать всю нашу жизнь: все 
ее обстоятельства, всех людей, которые 
в нее вошли – иногда так мучительно – 
принять, а не отвергнуть. Пока мы не 

примем нашу жизнь, всё без остатка ее 
содержание, как от руки Божией, мы не 
сможем освободиться от внутренней тре-
воги, от внутреннего плена и от внутрен-
него протеста. Как бы мы ни говорили 
Господу: Боже, я хочу творить Твою во-
лю! – из глубин наших будет поднимать-
ся крик: Но не в этом! Не в том!.. Да, я 
готов принять ближнего моего, – но не 
этого ближнего! Я готов принять всё, что 
Ты мне пошлешь, – но не то, что Ты на 
самом деле мне посылаешь...

Митрополит Сурожский Антоний 

Помни про грабли
Мы, к сожалению, регулярно насту-

паем на одни и те же грабли.
Они могут отличаться по форме, раз-

мерам, цвету, но, в сущности, в основе 
своей – одинаковы. И стоит нам устать, 
отвлечься, потерять бдительность, а глав-
ное, перестать смотреть на жизнь так, как 
подобает людям духовным, как очередной 
прокол тут же случается. Конечно, об этом 
ревнует, заботится и враг нашего спасения, 
он нагнетает, он усиливает, он накаляет – 
страсти, искушение, ситуацию. Но главная 
причина всё же неизменно в нашей невни-
мательности и нашей погруженности в ма-
териальную составляющую обстоятельств.

И именно поэтому так же регулярно 
мы вдруг осознаем, что при всем своем 
желании неуклонно двигаться вперед, мы 
опять оказались в тупике, выхода из ко-
торого никак не можем найти. И бьемся, 
и рвемся, и мучаемся, и обессиливаем в 
этой ловушке, и просим, чтобы Господь 
помог нам из нее выбраться.

Просим... Порой лишь это и оказы
вается в подобном положении и подоб
ном состоянии правильным. А всё ос
тальное – только умножение ошибок и 
усугубление проблем.

Просим... И Господь слышит и выво-
дит из мрака на свет. И ощущается это 

всегда как чудо. Чудо и есть: была тьма, и 
вот – снова светит солнце. Был в тупике, 
и вот – опять на пути, ведущем к глав-
ной цели. Был в отчаянии, и вот – серд-
це вновь согрето и утешено надеждой, 
упованием на Того, Кто не оставляет и 
не подводит никогда.

Такой драгоценный, такой важный 
опыт. Он всегда должен храниться нашей 
памятью – как сокровище, как святыня. 
Но вот ведь – забывается...

Игумен Нектарий (Морозов) 

У Бога вс¸ 
вовремя

Весь наш жизненный путь – 
точно в одном дне – как в объек-
тиве фотоаппарата, когда резкость 
наведешь, – сфокусирован. Мы же 
все когданибудь в последний раз 
увидим это небо, солнце... На род-
ных посмотрим, в последний раз 
взглянем и – отойдем к Богу.

Душа отойдет, а тело – земле, 
червям останется. Вот и думай: во 
что вкладываться, как жить. Каждое 
твое доброе дело – это инвестиция, 
обогащение души. Ну, и покаяни-
ем ее, конечно, тоже надо очищать. 
Причащаться. А там уже Господь 
всё устроит. У Бога всё вовремя 
происходит.

Вон, преподобный Варсоно-
фий Оптинский, считай, в 50 лет в 
монастырь поступил, и это ему не 
помешало стать святым. А комуто, 

может быть, и раньше в обители 
уберечься от какихлибо грехов на-
до. Всё индивидуально. Нельзя всех 
под одну гребенку ровнять. Каждый 
из нас личность богозданная, – 
во всякую душу Господь какието 
таланты вложил. Каждого ведет, – 
лишь бы мы не ерепенились. Не 
мешали Ему.

А то мы и тормозим то и дело 
всё своим самочинием: то одного хо-
тим, то другого, это нам подавай, а 
что есть, уже не устраивает... А Гос
подь насилия не производит: «Не 
нравится, так не нравится...». Богто 
во времени не ограничен. У него 
1000 лет как один день. Это нам бы 
успеть надо, да не разменяться по 
мелочам. Не в суете своей отвер-
теться: «Ой, сколько там времени? 
Бежать пора». А главное постичь. 
К Творцу, Создателю обратиться. А 
Бог уже всё поставит в нашей жизни 
на свои места. Это диавол всё стал-
кивает к разрушению.

Иеродиакон Илиодор (Гариянц) 

Не в этом 
смысл

Очень часто пытаются доказать и показать 
полезность христианства, исходя из этой жизни. 
Говорят, что христианство полезно тем, что чело-
векхристианин может изменить жизнь, что хри-
стианство принесло свободу женщине, уничтожило 
пытки или создало цивилизацию. Это чистая прав-
да – всё это было. Но не в этом смысл христианства.

Часто говорят, что Церковь полезна тем, что 
она укрепляет государство, повышает духовно 
нравственный уровень общества, помогает пат
риотическому воспитанию молодежи – это я ци-
тирую современные фразы. Но если Христос не 
воскрес, то всё это пустышка, никому это не надо, 
мы самые жалкие из людей.

Если мы с вами пришли в Церковь не для то-
го, чтобы получить вечную жизнь, то мы зря сюда 
пришли. Кто не хочет получить прощение грехов 
и вечную жизнь во плоти, тому в Церкви делать 
нечего, ему лучше гулять, пить в свое удоволь-
ствие. Хоть здесь свое удовольствие получишь.

Иерей Даниил Сысоев 

Из святых уст  
святое слово

Жизнь 
христианская
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В эпоху потребления и изобилия 
мы так избалованы всем готовеньким, 
что забываем, каким дорогим и трога-
тельным может быть сделанное своими 
руками и сказанное своими словами. 
Поздравительные открытки давно уже 
продаются с текстом. Текстом шаблон-
ным, стандартным. Тем ценнее слова, 
идущие от сердца, пусть нескладные, 
но искренние стихи. Подборку таких 
согретых душевным теплом строк мы 
предлагаем вашему вниманию. Чтобы 
не смущать авторов и их адресатов, пу-
бликуем стихи анонимно.

Другу-священнику  
на день его рукоположения

Ты помнишь этот день,
Важнее дня рожденья?..
Нет, ночь. И холод
Непостоянного апреля
В то Светлое Христово Воскресение,
Когда свершилась для тебя судьба.
И эти возгласы, и пенье,
И цвета крови облаченья,
И всюду радость вне сомненья:
Воистину Воскрес Христос!
А ты стоишь, как Ангел, в белом.
Высокий, тонкий и несмелый...
Да, у тебя сегодня дело
Особое, решил Господь.

Алтарь. И Тайносовершенье.
И «Кирие, элейсон» пенье.
Архиерея взгляд печальный,
Благословляющий на крест.
Вот знаки власти иерейской:
Фелонь, служебник, крест
Наперсный, епитрахиль...
Весь мир житейский пропал,
Лишь «Аксиос!» звучит.
Да, аксиос! Да, будь достойным
Сего великого служенья.
Мой друг, с днем рукоположенья
Позволь поздравить мне тебя.

Девушке на 18-летие
Восемнадцать – это неба синь,
Это солнце, это свежий ветер.
Кажется, всё лучшее на свете
Может запросто с тобой произойти.
Пусть по сердцу даст тебе Господь,
Как дает Он просто, без упрека,
Благодать без меры и без срока
Жизнь твою наполнит пусть.

Поздравление
Не пишу тебе пожеланий обычных,
Их набор ты и сам знаешь отлично.
За зимою зима и за летом лето.
Слишком быстро жизнь пробегает 

эта.

Ее радость часто бывает внешней,
Закрывая порой собой ад кромешный.
Из темницы страха, стыда и боли
Пусть Господь изведет твою душу 

на волю,
Отогреет ее, обернет любовью.
Так тепло, словно мама 

над изголовьем
Своего любимого крошки –
И во сне хочет быть с ним немножко.
Только Бог не немножко, Бог навеки,
Ищет Он образ Свой в человеке.
И в тебе пусть взыщет жемчужину 

эту
И поселит во время свое в Царстве 

света.

На 8 Марта
В душе весна, не глядя на погоду,
Да просто, никому в угоду,
Старайтесь быть всегда собой,
Пусть даже серость за окном.
Остановить сиё природное 

злодейство
Вам не составит и труда.
Улыбка ваша – ваше действо –
Спасала многих и вела.
Пусть криво подбирает рифмы
Ваш тот поэт, что вам знаком,
Как вам прервать корявое злодейство,
Вы тоже знать уже должны! 

Творчество наших читателей

Одна девушка вышла замуж и после 
свадьбы жила в доме своего мужа. Так 
случилось, что она была не в состоянии 
выносить постоянные упреки своей све-
крови, и поэтому решила избавиться от 
нее. Девушка пошла к торговцу тра-
вами, который был другом ее отца.

– Я не могу больше жить со 
своей свекровью. Она сводит меня 
с ума. Не могли бы вы мне помочь? 
Я хорошо заплачу.

– Что я могу для тебя сде-
лать? – спросил травник.

– Я хочу, чтобы вы продали мне 
яд. Я отравлю свекровь и избав-
люсь от всех бед, – ответила она.

После долгих размышлений 
травник сказал:

– Хорошо, я помогу тебе. Но 
ты должна понимать две вещи. 
Вопервых, ты не можешь отравить 
свекровь сразу, потому что люди до-
гадаются о том, что произошло. Я дам 
тебе травы, которые будут постепенно 

убивать ее, и никому не придет в голо-
ву мысль, что ее отравили. Вовторых, 
чтобы окончательно избежать любых 
подозрений, ты должна укротить свой 
гнев, научиться уважать ее, любить, слу-

шать и быть терпеливой. Тогда никто не 
будет подозревать тебя, когда она умрет.

Девушка согласилась на всё, взяла 
травы и стала добавлять их в еду свекро-

ви. Кроме того, она научилась контроли-
ровать себя, прислушиваться к свекрови 
и уважать ее. Когда та увидела, как изме-
нилось к ней отношение невестки, она 

всем сердцем полюбила девуш-
ку. Она рассказывала всем, что 
ее невестка самая лучшая, такая, 
о которой можно только мечтать.

Через полгода отношения меж-
ду ними стали близкими, как меж-
ду кровными матерью и ее дочкой.

И вот однажды девушка при-
шла к травнику и взмолилась:

– Ради Бога, пожалуйста, спа-
сите мою свекровь от яда, кото-
рый я ей давала. Я не хочу уби-
вать ее. Она самая прекрасная 
свекровь, и я люблю ее.

Травник улыбнулся и ответил:
– Не волнуйся, я не давал тебе ни-

какой отравы. То, что я тебе дал, это 
просто специи. Яд был только в твоей 
голове, и ты сама от него избавилась. 

Яд для свекрови Притчи
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13 января, в день отдания праздника Рождества Христова, 
митр. Барнаульский и Алтайский Сергий совершил Божественную 
литургию в храме св. вмч. Георгия Победоносца г. Новоалтайска.

6 февраля, в день памяти  
св. блж. Ксении Петербургской, 
митр. Барнаульский и Алтайский 
Сергий совершил Божественную 

литургию в храме-часовне честву-
емой святой в г. Новоалтайске.

2 марта митр. Барнаульский и Алтайский Сергий прибыл в Свято-Георгиевский храм г. Новоалтайска, 
где совершил великое повечерие с чтением Великого покаянного канона прп. Андрея Критского.
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Строим всем миром
Дорогие братья и сестры, сердеч-

но благодарим всех, кто принимает 
участие в благоустройстве нашего 
православного центра – делом, копе-
ечкой, молитвами! Отдельное спасибо 
за труды завхозу СвятоГеоргиевского 
прихода Андрею Николаевичу Кулико-
ву. За год сделали лестницы, залили и 
выложили плиткой пол, провели воду, 
обустроили туалеты, сейчас делается 

проводка. Кто хочет и может принять 
участие в богоугодном деле, будем 
рады! Кроме помощи в строительстве 
центра, нужна помощь в благоустрой-
стве парка: можно помочь деньгами, а 
можно деревьями. С предложениями 
обращаться к настоятелю храма иерею 
Михаилу Ралдугину (8 923 6471944). 
Реквизиты для перечисления пожерт-
вования ниже. Спаси вас Господь!

Реквизиты счета
Наименование: СвятоГеоргиев
ская церковь, г. Новоалтайск
ИНН: 2208003861           
КПП: 220801001
ОГРН: 1022200529141
Счет: 40703810402630000055
Банк: ПАО Сбербанк
БИК банка: 040173604
Корр. счет банка: 
30101810200000000604
ИНН банка: 7707083893
КПП банка: 222443001


